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Conference sur la securite, organisee au

Club 44.

Photos(r;1 auteur.

Securite

La police nenchäteloise se tourne vers l'avenir

David Maccabez

Stagiaire presse et communication, Police neuchäteloise

uels defis devront affronter les polices du XXI'
siecle? La question s'est posee le 19 juin dernier
ä la Chaux-de-Fonds. Les membres de la police

Iteloise, accompagnes de representants des

autorites judiciaires et politiques, et d'invites suisses et

europeens en ont debattu lors d'un seminaire international
organise au Club 44.

Un monde en continuelle evolution

Le premier theme aborde par les Conferenciers a ete celui,
indispensable, du contexte dans lequel evolue la police.
« La globalisation met la securite face ä de nouveaux defis.
Outre les capitaux et les marchandises, nous assistons
ä un brassage de personnes et d'idees. Le citoyen doit
etre remis au centre des preoccupations, car c'est lui le
beneficiaire des prestations de la police », s'est exclame
le chef du departement de justice et securite du canton
de Neuchätel. Dans ce cas, « les forces de securite doivent
se reinventer, ce qui implique que nous devons revoir les
fondamentaux de notre politique cantonale » a conclu
Jean Studer. Une reflexion qui, selon lui, ne doit pas se

cantonner ä Neuchätel.

L'Ambassadeur Jacques Pitteloud, chef du secretariat

politique du DFAF., va meme plus loin. « Les forces de

securite actuelles ne sont pas adaptees aux nouvelles

menaces » a-t-il lance ä l'assemblee. Ii a meme ajoute

que « la Suisse, apres 60 ans de paix, a oublie la realite

du monde ». L'armee, tournee vers la securite exterieure,
devrait pour lui devenir une force de soutien aux

autorites civiles alors que les effectifs de police doivent

etre revus ä la hausse. En effet, l'enjeu s'est maintenant

deplace vers la securite interieure et des secteurs comme

le renseignement ou la Cooperation internationale sont

ä developper. « La Suisse ne peut pas s'en sortir seule»,

conclut-il.
Comment alors repondre ä ces nouvelles contraintes?

Deux voies de reflexion ont ete ouvertes.

La police de proximite

Nouveau ä Neuchätel, ce concept est central face ä ces

changements et ce seminaire a ete l'occasion de profiter

des exemples beiges et fribourgeois. Trois idees-forces

definissent la Strategie ä Fribourg : d'abord une presence

accrue dans les lieux ä risques, qui permet une prevention

et une action repressive ciblee. Ensuite, un accent

particulier est donne au contact avec la population afin

de cerner et comprendre ses problemes concrets et son

sentiment d'insecurite. Enfin, la police fribourgeoise
recherche des partenaires politiques, institutionnels,

ou prives ahn de comprendre le terrain et d'y trouver

du soutien. Un plan egalement applique en Belgique,

oü « la qualite de l'ecoute et de la presence policiere faxt

partie des objectifs internes », explique le commissaire

Marc Paquay, chef de la zone de police de Herstal. Des

rencontres de quartier sont organisees ä Fribourg «

de reunir les gens et utiliser au mieux les competences de

chacun », a ajoute le capitaine Frangois Schmutz, de la

police cantonale fribourgeoise.

Ces idees ont convaincu Andre Duvillard, commandant de

la police neuchäteloise. « Les partenariats, en particulier
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avec les collectivites locales, sont indispensables ä la
bonne marche de la police de proximite. Nous devons
aussi depasser les querelies de Services et travailler
ensemble », s'est-il exclame. L'idee de se referer ä l'avis
de la population a egalement retenu son attention et
Celles des autorites locales.

La police de proximite serait donc dans ce cas un moyen
de rester connecte ä la realite du terrain. « Si on se

coupe du monde, ou se plante », a lance le commissaire
divisionnaire Eric Belleut, de la prefecture de police de
Paris. Dans ce sens, la police de proximite devient une
source de renseignement irremplagable.

La technologie an Service de la police

On ne peut imaginer l'avenir des forces de securite
sans s'interesser aux innovations. Que ce soit dans le
domaine de l'informatique, de la gestion des centrales
d'engagement ou du materiel de terrain, des chercheurs
et entreprises travaillent pour le policier du futur. Les
differentes demonstrations de ce seminaire ont d'ailleurs
enthousiasmel'assistance. « Mais cen'estpaslapanacee »,
explique le Dr. David Humair, charge de projet chez
Armasuisse. « Ii s'agit d'un soutien aux forces de l'ordre.
Nous devons connaitre leurs besoins afin d'etre en phase
avec la realite du terrain >>.

L'apport de la technologie policiere est indispensable
dans les domaines de la criminalite, eux-memes
influences, voire incites, par les innovations techniques
(criminalite informatique, par exemple). Par ailleurs,
eile permet d'augmenter la securite des policiers, des
victimes et, de plus en plus, des auteurs et contribue ä

une activite policiere tres ciblee, meine dans des actions
urgentes. Enfin, eile est une voie d'economie de ressources
humaines precieuses.

La police du XXI1 siecle : presence locale
et connexion internationale

La police du XXI- siecle fait face ä un double mouvement.
D une part, les besoins et les missions s'enracinent

localement et un contact regulier avec la population
est central ä l'idee de police moderne. D'autre part, la
criminalite n'a plus de frontieres et le renseignement et
l'action doivent se penser de maniere globale, en oubliant
les notions de canton ou de pays. Dans les deux cas, la
recherche d'informations et l'analyse de celles-ci est un
pilier de la reussite des missions de police.
Le maitre mot de cette journee est le partenariat. Entre
les forces de securite de differents niveaux (cantonal,
federal, international) et les acteurs de la societe, mais
aussi entre les differents Services de l'administration qui
doivent collaborer pour mieux affronter les nouveaux
defis. Les resultats n'en seront que plus durables.

Dans son expose de clöture, le Dr. Bernhard Prestel,
fondateur de la societe Team Consult SA, souligne
qu'il est possible d'operer ces changements dans le
climat economique morose actuel. Ii explique que
des « gisements de productivite » existent et qu'il
faut les exploiter. En premier lieu, il convient de
valoriser les policiers et d'intensifier leur travail avec
les autres partenaires de la securite. Ici, le cöte creatif,
la motivation et les talents de communication sont des
outils precieux. Ensuite, gräce au soutien technologique,
ä la reorganisation des Services et ä une gestion basee sur
le modele entrepreneurial, qui developperait les capacites
strategiques, organisationnelles et d'anticipation de la
police, eile serait prete ä affronter les prochaines annees
sans se focaliser sur des problemes financiers ou sur le

manque de policiers ä disposition.

Tous les intervenants se sont accordes pour dire que ce

type de seminaire, qui se repetera dans le futur, est un
autre instrument necessaire ä l'evolution de la police. En
conclusion, le Dr. Prestel a note que ce genre de colloque
devenait une pratique courante partout dans le monde
et qu'il etait l'occasion de « regarder autour de nous et
de decouvrir ce que font nos voisins ». Et peut-etre d'v
trouver la reponse ä certaines questions.

D.M.
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